

Los Debates

AÑO XIII

DIARIO POLÍTICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2048

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Domingo 21 de Enero de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Realdós, Escudillers, 31
Cebrián y Compañía.

El presupuesto de Fomento

Aparte de las grandes razones en beneficio del desarrollo de la riqueza que pueden aducirse, por decoro nacional es fuerza que se haga oposición despiadada y se impida que sea aprobado el presupuesto de Fomento tal como el ministro lo ha presentado á las Cortes.

Es bochornoso para nuestro país que continúen gastándose ochenta millones de pesetas, en perjudicarlo, en suprimir la riqueza y la cultura, en vez de proporcionarle el más pequeño beneficio.

Bien puede hacerse esa afirmación rotunda, porque es preciso que se fije la nación en ella y sepa que el presupuesto de Fomento se emplea en pagar un personal numerosísimo, todo lo apto é inteligente que se quiera, pero que no da fruto ninguno, porque no se le utiliza.

Ahí está esa legión de ingenieros civiles que tiene hechos estudios y proyectos del suelo, del subsuelo, de ferro-carriles, de minas, de puertos, de pantanos, de canales, de repoblaciones de arbolado, de cultivos, de cuanto puede, en fin, afectar á la riqueza del país, pero que tiene que cruzarse de brazos esperando que se le ocupe en dirigir obras y escuelas experimentales.

Tenemos un numeroso personal docente consagrado á una enseñanza rutinaria, dedicado á la triste misión de echar á los revueltos senos de nuestra sociedad pobres de levita, que tales son esas falanjes de bachilleres y doctores que después mendigan destinos del Estado ó colocaciones, para las cuales necesitarían haber empleado de práctica el tiempo que pasaron en Institutos y Universidades.

Se invierte un gran número de millones en hacer carreteras ó hacer que se hacen, que no obedecen á plan ninguno ni á más fin que á asegurarles el distrito á diputados ministeriales, que siguen paralelas á las vías férreas y quedan, una vez

construidas, en la mayor soledad, en tanto que no se construyen ferro-carriles secundarios ni siquiera caminos vecinales, más útiles que esas carreteras, donde malamente se tira el dinero y donde trabajan exclusivamente los recomendados del cacique, si es que trabajan, pues ya se sabe cómo se justifican jornales si las obras son por administración, ó cómo se enriquece á los contratistas si son por subasta.

que nos ocuparemos más despacio, porque exigen cierta labor de detalles, muchas de ellas abusivas y que no representan el menor beneficio, se emplea el presupuesto de Fomento que, ni favorece á la Agricultura, ni al Comercio, ni á la Industria, antes les crea trabas continuas que impiden el desarrollo de esos ramos esenciales de la riqueza pública.

Ni se ha creado, ni se ha favorecido una sola institución de crédito agrícola oficial que alivie al agricultor de las infamias de usura, ni cajas de previsión y socorro para el obrero, ni escuelas experimentales de cultivos, ya que esas Granjas Modelos, salvo alguna honrosa excepción como la de Zaragoza, están destinadas á la cria de gallinas por sns directores; ni se ha intentado, en fin, una sola reforma útil. No es, pues, extraño que en los ocho años últimos, dos millones de españoles hayan cruzado el mar para buscar en Argelia y en América el trabajo que aquí les niega en primer término la incuria y la indiferencia de los gobiernos.

El país ha decidido levantarse de su prostración y hace un gigante esfuerzo. Su acción debe ser ayudada por el Estado, porque hay empresas que no se logran sin el auxilio oficial y porque no somos un pueblo donde el espíritu de asociación esté cultivado en términos que la iniciativa particular pueda suplir la de los poderes públicos.

Y esto aparte, la nación que da esos ochenta millones tiene derecho á exigir que se empleen bien, que se inviertan en llenar los fines para los cuales los ha destinado, que son de ayudar al desarrollo de la Agricultura, la Industria, el Comercio y á la cultura de la nación.

De nuestra colaboración

Hombres Y Obras

El Duque

de Rivas

21 de Enero

El autor del celebrado «Don Alvaro ó la fuerza del sino», «El moro expósito», «El desengaño en un sueño», y otras obras que revelaban, en quien las escribió y compuso, un talento y una fantasía de verdadero poeta, nació en la morisca Córdoba, el 1.º de Marzo de 1794.

En el Seminario de nobles estudió humanidades y letras, distinguiéndose por su claro talento, feliz memoria y vena poética, cualidad ésta que demostró poseer en alto grado con el tomo de poesías publicado en 1812.

Como premio á los servicios que prestó su padre á la patria y al rey, siendo muy niño obtuvo el empleo de Guardia Real, y en los primeros tiempos de su juventud el de capitán, que renunció por oponerse su madre á que tomara parte en la célebre expedición del Marqués de la Romana, y seguidamente ingresó como simple soldado en la Guardia flamenca.

Al disolverse su escuadrón por negarse á prestar ayuda á los franceses, cuando marchaban á someter á los alumnos del colegio de Artillería de Segovia púsose en camino para unirse al ejército del general Palafox, rebelado en Zaragoza contra la dominación francesa; pero en el camino se incorporó á las tropas de D. Gregorio de la Cuesta, veterano general de la anterior guerra con Francia, y tomó parte en las jornadas de Sepúlveda, Tudela, Uclés, Talavera y en el combate de caballería librado junto al lago Ontígola, el 18 de Noviembre de 1809, del cual salió con el pecho atra-

vesado por una lanzada y con otras heridas menos graves, distinguiéndose en todos los hechos de armas en que tomó parte, por su bizarria y arrojo, siendo recompensado su comportamiento por la regencia, con el empleo de capitán, y como tal asistió al combate de Chiclana.

Al terminar la guerra, formó al lado de los patriotas más exaltados que defendían los principios de la Constitución de 1812, y como liberal tuvo asiento en las Cortes, y aunque sus discursos eran radicalísimos, Fernando VII no le hizo objeto de las persecuciones con que acostumbraba á castigar á los liberales, hasta que los Cien mil hijos de San Luis restablecieron el poder absoluto en España; entonces pidió la licencia absoluta y emigró al extranjero.

Cuando en 1834 regresó á España, sus ideas políticas habían cambiado en favor de los partidarios del orden, y fué ministro de Gabinete durante más tarde algunos cargos diplomáticos, entre ellos el de representante cerca de la corte de Nápoles.

Por ser muy conocidos sus trabajos literarios y poéticos y estar juzgados por críticos bien autorizados, poco hemos de decir de ellos.

Sus primeras obras teatrales dadas á conocer desde 1814 á 1820, fueron las tragedias «Ataulfo», «Aliator», «Doña Blanca» y «Lanuz», las cuatro bien recibidas por el público, y algunas de ellas con grandes aplausos; además escribió «El Duque de Aquitania» y «Maben-Adel», inéditas hasta que publicó la segunda edición de sus poesías.

A su vuelta de la emigración compuso el poema «Florinda», la tragedia «Arias-Gonzalo» y la comedia «Tanto vales cuanto tienes», obras con las que se despidió de la escuela clásica para ingresar con todas sus armas y bagajes en la romántica, de la que fué uno de sus primeros adalides.

El triunfo que obtuvo con su poema «El mero expósito» fué completo, aunque algunos críticos le señalaron ciertos lunares, hasta cierto punto lógicos en obra tan grande y de tanto empeño. Después escribió el drama «D. Alvaro ó la fuerza del sino», las comedias «Solaces de un prisionero», «El crisol de la lealtad», «La morisca de Alajuar», «El Parador de Bailen», y gran número de composiciones sueltas y de artículos literarios que vieron la luz en diversas publicaciones, y por último, el drama «El desengaño en un sueño», producción

asombrosa que coronó al autor abundantes y bien merecidos laureles, á pesar de no haberse llegado á poner en escena.

Los últimos días de su laboriosa y fructífera existencia los pasó postrado en cama y el 22 de Enero de 1865 hizo entrega de su alma á Dios.

**

El padre de la Malibrán

En Sevilla, la hermosa ciudad que es cuna de inmensa y brillante pléyade de inspirados artistas, vió la luz primera el célebre tenor de ópera Manuel García (triple de ópera), padre de la no menos famosa conocida por «la Malibrán», nombre que tomó de su marido. Según sus biógrafos, Manuel García ha sido uno de los cantantes más festejados por los públicos de toda Europa, y tan grandes eran sus facultades artísticas y tan justa fama llegó á cobrar, que los de su época le llamaron el divino García y le proclamaron rey de los tenores de ópera, honor que le disputaba el italiano Rubini, al que superó en talento artístico y en voz.

En todos los grandes teatros de Europa fué celebradísimo y adquirió abundantes lauros; pero en ninguna otra parte se le festejaba y quería tanto como en París, donde vió transcurrir la mayor parte de su vida artística y se creó la familia que tan felices había de hacer los últimos días de su gloriosa existencia, por ver en su hija, madame Malibrán, un retoño digno de la fama de su padre.

to, fué el padre de la Malibrán un compositor de música de no escasa inspiración, como lo prueban las óperas y otras composiciones de diversos géneros que dejó escritas.

Había nacido el 22 de Enero de 1775; falleció en 1832.

HERNANDO DE ACEVEDO.

(Prohibida la reproducción).

La cuestión del orujo

Un apreciable suscriptor y amigo de Freginals nos ha remitido las siguientes líneas, que gustosos trasladamos á nuestras columnas:

Sr. Director de Los DEBATES.

Muy señor mío: He sabido que los periódicos de esa se ocupan con alguna frecuencia de lo que, por la importancia que ya ha adquirido, bien se le puede llamar *La cuestión del orujo*. Ultimamente he visto en el periódico de su digna dirección y reproducido de otro de esa ciudad unas bases para entenderse los productores de orujo en la defensa de sus intereses.

Verdaderamente urge que, si hay medio de poner coto al proceder de los fabricantes de aceite de orujo, se emplee sin dilación, pues ya está visto que de la delicadeza de esos señores no hay que esperar solución sa-

tisfactoria á la cuestión susodicha. No parece sino que los que explotan el negocio del orujo se creen que, ó á los productores de este artículo nos pueden tratar como país conquistado, ó que nosotros no tenemos en nada el valor del orujo y que tanto nos importa que por él nos den dos como cuatro. Inútil es decir que ambas apreciaciones son equivocadas; pues, como todo el mundo, estimamos nuestra dignidad para dejarnos tratar como á país conquistado y también nuestros intereses para que nos sea indiferente ceder nuestros productos al precio que se le antoje al que nos los compre.

De desear es que, quien pueda, desiquiera el primer empuje, tomando la iniciativa para facilitar la mútua inteligencia de los productores de orujo; y, como el autor de las referidas bases, creo que nadie esté tan indicado como la Cámara Agrícola para eso, por ser intereses agrícolas los que se trata de defender, por ser asunto de interés general en esta comarca y por la autoridad de que está revestida dicha Sociedad.

Está en la conciencia de todos los habitantes de este país el abuso que hacen los fabricantes de la ventaja de ser pocos para entenderse, en perjuicio de los productores que, por ser en número crecido, les es más difícil entenderse y, de seguro que ni lo intentarán nunca, si los fabricantes usaran con moderación de la ventaja que les dá el ser pocos.

En una de las Notas agrícolas que publica la prensa de esa se afirmaba que ahí en Tortosa se ha pagado otros años el orujo á 4 pesetas el pié y aún la campaña actual se pagaba solo á 9 reales. En mi pueblo se empezó al principio á pagarse á 40 céntimos quintal, subiendo poco á poco á dos reales y medio, hasta que se presentó un comisionado de una fábrica de Reus y lo subió á 70 céntimos, y después de retirada esta comisión (se dice que en virtud de un compongo con los fabricantes de esa) ha quedado al mismo precio de 70 céntimos. No es de creer que el fabricante de Reus pusiera el último límite al precio del orujo de buenas á primeras, y además hay las circunstancias del aumento de gastos en el transporte, que bien puede calcularse, puesto el orujo en fábrica, en 30 céntimos por quintal sobre lo que cuesta á los fabricantes de esa ciudad, puesto también el orujo en sus fábricas.

De la consideración de lo expuesto y sin necesidad de especial competencia en la materia resulta evidente que, aún elevando de modo notable el actual precio del orujo, pueden realizar los fabricantes pingües beneficios; pero no se contentan con esto.

Desatendiendo los dictámenes de la mas elemental prudencia, que aconseja no tirar demasiado de la cuerda en ningún caso; sin sombra de compasión por la clase mas merecedora de ella, cual es la clase agrícola, parece que, al fijar en el presente año el precio del orujo, no han tenido otra mira que elevarlo un poquito sobre el valor que tendría considerado como abono, para evitar que como abono lo emplearan los productores. Y, para obrar así, han escogido los fabricantes un año en que las pérdi-

das que han experimentado los labradores por malograrse la cosecha del aceite dentro ya del periodo de la recolección han sido incalculables, y en el que, vendiendo el orujo solo al precio de otros años, hubieran podido reparar, aunque en pequeña parte, sus enormes pérdidas los olivicultores. Si los señores fabricantes creen correcto su proceder, allá se las hayan con su conciencia, producido nada mas que por su desmesurado afán de lucro.

Dándole las más espresivas gracias por la publicación de esta carta, se repite de V. affmo. S. S. y amigo,

M. A.

A VUELA PLUMA

LA FILOXERA EN GANDESA

Allá por el mes de Julio último, hace seis meses, apareció el primer foco filoxérico en Gandesa, en la finca del Sr. Alvarez, enclavada en la partida del *Plá dels corberans*, comprendiendo unas treinta ó cuarenta cepas.

Examinadas las cepas y confirmada la existencia de la *filoxera vstratrix* por el eminente publicista é ilustrado agricultor D. Antonio de Magriñá y por el ingeniero agrónomo de la Provincia, han ido reproduciéndose los focos en fincas del baron de Purroy y Sres. Masot, Sabaté y otros.

Ante la amenaza terrible de la destrucción de los viñedos que constituyen hoy la riqueza de aquella ciudad, y ante la indiferencia punible de las autoridades, que nada hacen para defender aquella producción tan valiosa, los agricultores han empezado las plantaciones de cepas americanas y en especial de la *Rupestris Lot*, y con tan ímprobo trabajo y con tantos sacrificios esperan reconstituir sus viñedos. Entre los propietarios que mas plantaciones de cepas americanas estan haciendo, cítanse á D. Antonio Alcoverro, D. José y D. Rafael Ferrer, D. Ramon Pastor y otros.

Es de lamentar que las Estaciones Ampelográficas, los viveros provinciales, las Juntas de plagas del Campo y demás organismos creados con este objeto, no ayuden á los pueblos en esta lucha por la vida, en que, sin elementos, ni conocimientos necesarios para ello, han de defender sus viñedos, sacando fuerzas de su misma debilidad é impotencia, contra un enemigo terrible que siembra la desolación por doquier que pasa y que se reproduce y extiende con una rapidez aterradora.

Hoy debe tener lugar en Tarragona la elección de un senador por esta provincia.

A pesar de que por parte del gobierno se aprietan los tornillos, como vulgarmente se dice, en favor del candidato ministerial D. Juan Miguel Herrera, lo cual motiva enérgicas protestas por una parte de la prensa de la capital, seguros estamos de que nuestro estimado y distinguido amigo D. Francisco Javier Tort y Martíorell obtendrá un brillante y señalado triunfo.

El martes próximo, con motivo de la fiesta onomástica de S. M. el Rey D. Alfonso XIII, las tropas vestirán de gala y se izará el pabellón nacional en los edificios oficiales.

Por el Excmo. Sr. Rector de la Universidad de Barcelona ha sido nombrada maestra interina de la Escuela pública de niñas de Fatarella D.^a Isabel Cruañas Vallet.

Acercas del asesinato del Sr. García Victori, perpetrado en Barcelona, de que nos ocupábamos en nuestro último número; dice un colega de aquella ciudad:

«A las dos de la madrugada de ayer fué detenido por el inspector señor Artigaas un sujeto, habitante en la calle de Rosellón, por suponerse autor del asesinato cometido en la persona del señor García Victori.

Dicho sujeto fué conducido á los calabozos del Palacio de Justicia, donde quedó desde luego incomunicado.

Haciéndonos eco, á título de información, de un rumor que ha circulado acerca de la declaración que ha prestado ante el juzgado, resulta que siguió al señor García hace algunos días, únicamente para pedirle explicaciones por haber quedado cesante del cargo que desempeñaba.

Ayer tarde practicóse la autopsia del cadáver, presenciándolo algunos amigos del finado.

Según dictámen facultativo, parece que son dos las heridas que recibió el señor García Victori: una en la parte inferior del occipital y otra en la espalda, que le interesó el corazón, además presentaba el cadáver una contusión en la frente recibida al caer.

Es de suponer, pues, que los disparos fueran dos y hechos á la vez.

El juez de instrucción del distrito del Parque celebró ayer una detenida conferencia con el jefe de orden público.»

Los empleados de Hacienda de algunas provincias han acordado contribuir con un día de haber, á fin de formar un fondo que será repartido entre los funcionarios que queden cesantes ó sean trasladados sin ascensos á otras provincias, en virtud de las reformas que rigen desde primero de Enero del año actual.

«La Vanguardia» dice que en breve se trata de celebrar en Barcelona un mitin en pro de la paz entre ingleses y boers, y que la significación de las corporaciones y la autoridad de los oradores que en él tomarán parte darán al acto verdadera importancia.

Anteayer subió al cielo la preciosa niña Pepita Cartañá, nieta de nuestro estimado amigo D. Miguel Castellá.

Reciban los Sres. de Cartañá y Castellá la espresión de nuestro sentimiento por la desgracia que les aflige.

En Portbou, un violento huracán ha derribado el edificio de la aduana donde existen almacenados muchos artículos. Los comerciantes, vistos los perjuicios, piden la solidez de los edificios. Los empleados se han declarado en huelga, pues temen morir sepultados.

Es curioso lo siguiente que, acerca de las elecciones de Senadores que deben celebrarse hoy en Tarragona, escribe nuestro colega *La Opinión*: «A los compromisarios que ayer comprometía el Gobernador para que votasen en favor del candidato que, en vez de venir a la provincia, como hasta a la sociedad se le ha suplicado, y hoy se embarca para la Habana en prueba del afecto que nos profesa y del caso que nos hace, se les entregaba en el mismo despacho del Gobernador civil una tarjeta ridícula que dice lo siguiente:

nacional.
Vale por tres días de fonda
Son tres estancias.
V.º B.º
El Presidente.
y una rúbrica.
Parece una cuenta de paja y cebada de la Administración militar.

Al que quiera convencerse de la exactitud de ese documento, puede pasar por esta Redacción, que le pondremos de manifiesto algunos ejemplares.

La tarjeta es manuscrita. El V.º B.º y El Presidente, estampillado.
Y ¿quién es ese presidente? ¿Qué preside? ¿Es esto digno? ¿Es serio? ¿Habrá alguien que admita ese papel... a cambio de comidas?»

En vista de que no ocurre novedad en Flix y de que han vuelto al trabajo todos los obreros ocupados en la fábrica de productos químicos de aquella población, ha regresado a sus puestos la guardia civil de Falset, Mora y Ascó, reconcentrada allí con motivo de la última huelga.

La Junta revisionista del proceso de Montjuich trata de tomar importantes acuerdos. Se cree que uno de ellos será suspender los trabajos de las más importantes fábricas.

«El Imparcial», se vende todos los días. Librería Voltes.

El Liceo de Barcelona cierra sus puertas y la temporada teatral con *La Bohème*, cantada por Josefina Huguet. Esta determinación obedece a la invasión grippal.

La Junta provincial de instrucción pública inserta la relación de las escuelas vacantes en esta provincia que han de proveerse por concurso, y son las siguientes:

- Elementales de niños.—Capafons, Freginals, Juncosa (Montmell), Puigpelat, Riudoms (auxiliaria), Santa Oliva y Vallfogona, dotadas con 625 pesetas.
- Elementales de niñas.—Rodoña, con 625 pesetas, y Capsanes (sustitución), con 412'50.
- Incompletas de niñas.—Darmós (Tivisa), con 500 pesetas.
- Incompletas de ambos sexos.—Irlas, Montbrío de la Marca, Albiol, Ciurana, Prenateta (Montblanch), Farena (Montreal), Montagut (Querol), Salou (Vilaseca) y Vespella, dotadas con 500 pesetas.

Escriben de Barcelona:
«La sociedad Colombófila ha introducido la variedad, en las muchas anillas de aluminio recibidas para pichones del año actual, las del *Primer Derby Español*. Dentro del sport colombófilo belga hace años que se co-

noce; mas la primera que tendrá y tiene la primacía de la introducción en España, es la Colombófila de Barcelona.

Pasan ya de 400 «las anillas inscritas y encargadas para el gran premio *Derby*», que desde luego constituye un acontecimiento colombófilo nacional, y recomendamos a las sociedades colombófilas españolas no retarden sus pedidos, así como también a todos los aficionados en general, con objeto de cumplir mejor las condiciones del indicado *Derby*.

Es deber de toda madre, si quiere ver a sus hijos sanos robustos y adquirir la *Denticina Olivares*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Archicofradia Teresiana

Para completar el primer Misterio de Dolor en Monserrat, erigiendo la estatua del Angel que consoló a Jesús en su agonía, por las Asociaciones Teresianas, la Junta promotora de esta piadosa obra, constituida en Barcelona, suplica a los devotos amantes de la Santísima Virgen María y de la seráfica madre Teresa de Jesús la limosna de un real, recibiendo la persona donante un número ó billete por cada real que entregue de limosna, con el que podrá ser agraciado por uno de los siguientes regalos:

- 1.º Una Imágen de María Inmaculada de talla.
- 2.º Una Imágen del Niño Jesús.
- 3.º Una oleografía de Santa Teresa. 88 X 112.
- 4.º Unos riquísimos candelabros.
- 5.º Un elegante devocionario tamaño regente.
- 6.º Una vida de Santa Teresa.
- 7.º Un objeto artístico.
- 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14 y 15. Un viaje gratis de peregrino a Monserrat.

Un grabado de Jesús orando a cincuenta números agraciados.

Los objetos se adjudicarán el 31 de Enero de 1900. Los números agraciados se publicarán en la *Revista Teresiana* y se avisará por escrito a las Hermanas Mayores de cada Asociación.

La Peregrinación a Monserrat se verificará probablemente en el mes de Mayo. Los billetes de peregrino que se adjudicarán, son desde Barcelona a Monserrat.

Los Sres. Directores de la Archicofradia Teresiana, Rdos. D. Agustín Pauli y D. Salvador Rey, las señoras de la Junta y Celadoras son los encargados en esta Ciudad de recoger las limosnas y entregar el número ó billete.

LIBROS
PERIÓDICOS

Sol y Sombra
El núm. 145 del popular semanario «Sol y Sombra», correspondiente al jueves 18 del actual, contiene tra-

bajos muy amenos é interesantes, firmados por Millán (P.) «Sentimientos el Barquero», A. Escamilla Rodríguez y otros distinguidos escritores; crónica de París y reseña de la primera corrida celebrada en la plaza de México, en la que actuaron los espadas «Minuto» y Fuentes, ilustrada con preciosas instantáneas; artística portada en color, original del laureado pintor valenciano Jenaro Palau, titulada «En la dehesa», y notables dibujos de G. de Federico y Romero Orozco.

Se vende en la librería de Voltes, Angel, 7.

Instantáneas

El número 67 de la Revista *Instantáneas*, está tirado a dos colores, y publica los siguientes grabados:

Luis Mazzantini (portada). — El Marqués de Pozo Rubio. — Alcoy, estación del ferro-carril. — «La Marusiña», ilustraciones de Chacón. — Retrató de D. Angel Caamaño y D. Arturo Lapuerta, autores de *La Marusiña*. — María Bourvouchs, célebre actriz inglesa. — Santander: Fábrica de cervezas «La Cruz Blanca». — Monumento a las víctimas del «Cabo Machichaco». — Casetas de baños en el Sardinero. — Valladolid: Orillas del Pisuerga, fortaleza de Fuente Dorada. — «En la barbería», célebre cuadro del laureado pintor D. M. Peña. — Las joyas del amor, dos láminas de R. Orozco. — Canarias: Arco de triunfo levantado en honor de general Bargas. — Pobleç (Tarragona), La Cruz del término. — Concertistas caseros, por Román. — Moda instantánea. — Charada en acción, por Moral. — Braga: Arco de Roca Nova. — Moreto. — Francisco Javier de Burgos. — D. Pedro III el Grande.

Además, publica artículos y poesías de Caamaño, Melantuche, Conde de Salazar, Martínez Sierra, Bachiller, Canta Claro, Luengo y Conde, Gómez Rodríguez, Hernando de Acevedo, etc.

Se vende a 15 céntimos ejemplar en la librería de Voltes, Angel, 7.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cultos para hoy

A las nueve habrá Oficio conventual en la Catedral y en Santiago, con sermón.

En la iglesia del Seminario estará la Exposición Dominical, con Misas a las ocho y once y función a las cuatro y media de la tarde.

Rosario en la Santa Cinta a las cinco de la tarde.

Novenario a San Mauro en la Catedral a las cinco y cuarto.

EL ABATE.

PASATIEMPOS

Charada

A tres primera producen amarga y útil sustancia; el dos tres también ofrece utilidad en sus brácteas.

El lector sin buscar mucho, de la manera mas clara, el total verá con creces al mirar esta charada.

J. B. G.

La solución en el próximo número.

Correo de Madrid

19 de Enero de 1900.

De Filipinas

En un despacho oficial de Manila comunican al Gobierno que en el vapor *Bolinao* han llegado a aquella capital 3 capitanes, 3 tenientes, 55 de tropa, 11 religiosos, el juez de Lipa D. Antonio Trujilio y su hijo, dos empleados D. Patricio Marcos y don Agustín García, dos señoras y un particular, todos ellos puestos recientemente en libertad por los tagalos.

En el ministerio de la Guerra se han recibido telegramas del general Jaramillo dando cuenta de que continúa la liberación de los prisioneros.

Del Transvaal

Un despacho del Cabo dice que las baterías navales del ejército de Buller bombardearon de lejos a los boers, sin obtener contestación.

Por su parte, la brigada Lilleton avanzó hacia las posiciones boers, cambiando solo algunos disparos.

Ambos ejércitos están ahora casi en contacto, esperándose de un momento a otro noticias de una grande batalla.

Todos los periódicos esperan con gran ansiedad el resultado de la lucha que se ha entablado ahora en el África del Sud.

Dicen que dicho resultado tendrá que ser una victoria brillantísima ó un terrible desastre.

Algunos se aventuran a decir que, merced a una hábil maniobra del ejército inglés que ha sido coronada por el éxito, ha corrido el rumor de que el bloqueo de Ladysmith ha sido levantado después de un triunfo gloriosísimo para las armas inglesas.

El periódico *The Times*, sin embargo, aconseja la calma y dice que todas estas noticias y alegrías son prematuras.

Publica luego la prensa inglesa el resumen de los despachos que se han recibido hoy conteniendo noticias y detalles de la guerra.



Para sombreros y gorras

Casa ALOQUIN

Angel, 98

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Imp. de F. Bueres Cambios.

La gota y el reumatismo

El artrismo reconoce por causa el acúmulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parecer demuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incansables sobre estas dolencias nos llevaron á conseguir un preparado especial que aplicado por el procedimiento *cataphoresis* se introduce en el torrente circulatorio destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid á nuestra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gotas que es el antidiscrático del doctor Sebleuh las cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero depurativo, con cuyo empleo constante y ayudadas de la acción local de la pomada anti-reumática, Busacca, se obtiene la curación.

De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el Consultorio Médico Internacional, Arenal, 1.—Madrid.

CLINICA DENTAL del Consultorio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de níquel y aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo), desde 5 ptas. En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en caucho, 100 (sistema antiguo). En níquel ó aluminio, desde 200; en oro, desde 500. Empastos, desde 5; amalgamaciones, desde 10; orificaciones, desde 20.

Mento-Piretrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes moviedizos, curar las enfermedades de las encías facilitar poderosamente el babeo de los niños.

Coralina.—Polvo de coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio, 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo. Horas, de nueve de la mañana á seis de la tarde.

Arenal, 1, principal.—MADRID

OMEGA Este reloj, de precisión, fabricado mecánicamente, reúne los últimos adelantos realizados en la relojería moderna. Su marcha es uniforme en todas las temperaturas y posiciones, la perfección y solidez de su construcción intercambiable, la elegancia de su forma y su baratura relativa, hacen que el **OMEGA** sea EL MEJOR RELOJ DE PRECISION CONOCIDO HASTA el día.

De venta en las buenas relojerías

Este reloj se halla de venta en el Almacén de relojes de D. Carlos Coppel, Fuencarral, 25, Madrid, quien lo remite á la persona y punto que se le indique, así como su catálogo ilustrado y gratuito, pidiéndolo por tarjeta postal.

HOTEL UNIVERSAL

DE SALETA Y MALÉ
20, SAN PABLO, 20
(frente al Gran teatro del Liceo)
BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura alón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y rancansa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitaciones con ó sin asistencia.

Interpretés á la llegada de los trenes y vapores.



DESARROLLO INFANTIL
A LOS 8 y 9 MESES

Salvación de los Niños Denticina Oliveres INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se salva aun en la agonía; brotan fuertes la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa, Droguería, TORTOSA
VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

Posada Nueva DEL Aufarench (hijo) (FERRERIAS) Tortosa

El dueño de esta Posada, D. AGUSTIN MARTI (Aufarench), deseoso de cumplimentar á sus numerosos amigos y de llenar un vacío que desde hace días se venía notando en esta ciudad, ha montado su establecimiento con buenas habitaciones y comedores decentes, al estilo moderno.

Se sirven comidas desde 1 á 2 pesetas.

Para mayor comodidad de los pasajeros, en dicha Posada hay carruajes de alquiler, propiedad del mismo dueño, para trasladarles donde les convenga, á precios muy económicos. De la misma Posada salen carruajes hácia la estación del ferrocarril á la llegada de todos los trenes.

Además, en los bajos de la misma Posada hay buenas cuardras y un local apropiado para dar cabida de 10 á 15 carruajes.

Hay también varias habitaciones destinadas especialmente para huéspedes, á precios muy módicos.

¿No equivocarse?

POSADA NUEVA del Aufarench (hijo), frente á la Estación del tranvia y junto al Puente Particular
(FERRERIAS) Tortosa

NOTAS.—A las dos de la mañana, ó sea á la llegada de los trenes correos de Barcelona y Valencia, se halla ya abierta la Posada, en donde pueden albergarse los pasajeros que hayan de utilizar el coche de Gandesa y Pratdecompte, habiendo en la misma carruajes para dirigirse á dichos pueblos, así como servicio de Restaurant para las personas que quieran utilizarlo.

De dicha Posada sale el carruaje-correo de Alfara, así como también el coche que hace el servicio entre Tortosa y los pueblos de Galera y Santa Bárbara.

PAPELERIA

DE Francisco Biarnés
Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Indices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Sarcaduros, Estampas y Fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.

COLEGIO "LEON XIII"

de 1.ª y 2.ª enseñanza y carrera de facultad

Claudio Coello 55, Barrio de Salamanca

Local construido exprofeso (especial para internos)

Este higiénico y espacioso Centro cuenta con patio para recreo, Galería de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos Gabinetes de Física, Química é Historia Natural.

Diez y seis profesores todos titulados y prácticos en la enseñanza, como se demuestra por las brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales consiguiendo más del 40 % de sobresalientes sin ningún suspenso.

Un ilustrado sacerdote explica los sábados las verdades más sublimes de nuestra Sacrosanta Religión; siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de Confesión y Comunión.

Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios son convencionales y según los servicios que reclamen del Establecimiento.

Alfonso Meifren CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curación de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxión de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y á alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

Importantísimo

á los industriales todos, pobres y ricos

¿Quereis alcanzar pronto y honradamente fortuna y crédito?

Adquirir EL TALISMAN, que se remite por correo, enviando dos pesetas en sellos de correos de á 15 centimos de peseta ó letra de fácil cobro á D. J. B. CLARA.

Calle de la Universidad, 35 y 37

BARCELONA

JOSÉ BRIA MARTI

ALMACENISTA
de Enea, Blanquet y Regaliz
San Pedro, 18—AMPOSTA

Taller de sillas de varias clases

DE DOMINGO SERRES
GANDESA

En este establecimiento encontrarán las personas que se dignen visitarlo sillas de todas clases, balancines, etc., etc.

Todos cuantos encargos se hagan se servirán con puntualidad.

Don Modesto Dalmau

Procurador de los Tribunales
Rambla de San Juan, 115, 2.º

Tarragona